
Patricio Khun es  
el tercer intendente  
en el actual Gobierno

RENUNCIA HABRÍA SIDO PRESENTADA AL PRESIDENTE HACE SEMANAS

El “desafío” de la provincia de 
Arauco, dijo la autoridad salien-
te, será uno de los temas al que 

deberá hacer frente la nueva 
autoridad regional, Patricio 
Kuhn. Lo anterior, en un año 

que será fuertemente electoral 
(gobernadores, municipales, 
parlamentarias y senatoriales). 

Por ello, no es de extrañar que 
muchos de los cambios apunten 
en esa dirección.

Arauco será “el gran desafío” de Kuhn, dijo el saliente Sergio Giacaman.

POLÍTICA PÁG.4

CIUDAD PÁG.6

Se trata del Decreto Supremo 88, que ya entró en vigencia y que potenciará aún más el florecimiento de este tipo de generación de ener-
gía renovable, debido a que promete un precio estabilizado y bandas horarias.

Proyectan boom de inversiones en parques solares por nueva normativa

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

Izkia Siches:  
“Biobío debe mejorar 
testeo, trazabilidad 
y aislamiento”

“Negro Amargo”, su primer sencillo, 
que fue trabajado desde sus hogares, 
es la carta de presentación del trio.

FOTO: DIARIO LA TERCERA

Infantomiel, el trío 
penquista con una 
propuesta rockera 
y estridente

 FOTO: VIVIANA VILCHES WOLF  

La entregan alimentos y existen 
suplementos para controlar 
su déficit, que es muy prevalente. 
Pero a través de la piel y con 
los rayos UV es que el organismo 
produce más del 90%.

Exponerse al sol por 
breves periodos es 
clave para sintetizar 
la vitamina D

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.10

Tribunal decreta prisión 
preventiva a carabinero 
imputado por disparar 
contra adolescentes
Tribunal accedió a petición de la Fiscalía  
y determinó la pena momentánea. Jueza  
de Garantía decretó 3 meses para investi-
gación sobre el incidente en el hogar de 
menores de Talcahuano.

CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: LA POBREZA GENERADA POR LA PANDEMIA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JEANNE W. SIMON  
Profesora del Departamento de 
Administración Pública y Ciencia Política de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la 
Universidad de Concepción

En preparación para las eleccio-
nes de 11 de abril de 2021, cuando 
tendremos la oportunidad de votar 
cuatro cargos, el Servicio Electoral 
ha organiza las primarias para defi-
nir quienes se presentan como can-
didatos/as a los cargos de goberna-
dor(a) y alcalde(sa) a lo largo del 
país. Instancias que tendrán lugar el 
próximo domingo 29 de noviembre.  

En su momento, lograr la reali-
zación de primarias a través de 
Servel fue fundamental para abrir 
los partidos y democratizar la se-

diente en 2021. Chile Vamos tam-
poco tendrá primarias porque ya 
tiene su candidata, Flor Weisse, ex 
Presidenta del Consejo Regional. 

Así, las personas partidarias de 
Chile Vamos, tendrán la oportuni-
dad de votar solamente en la comu-
na de San Pedro, donde se presentan 
5 candidatos para poder reemplazar 
el actual alcalde, Audito Retamal 
Lazo, quien no puede ser reelegido.  

El Partido Ecologista e Indepen-
dientes tendrán una primaria en 
Chiguayante donde dos mujeres in-
dependientes compiten para pre-
sentarse en las elecciones municipa-
les contra el actual alcalde Antonio 
Rivas Villalobos.  

Los partidos no han aprovechado 
la oportunidad de primarias para 
aportar a la democracia y fortalecer 
sus relaciones con los territorios de 
la Región.  Como una crónica de una 
muerte anunciada, la baja participa-
ción debilitará la energía y la legiti-
midad de las personas que sí logran 
transformarse en candidatos/as de 
su coalición. Se urge contar con par-
tidos programáticos con capacidad 
de convocar a la ciudadanía.  

lección de candidatos/as. No obs-
tante, ahora con el inicio del pro-
ceso constituyente, las primarias 
podrían confirmar la poca rele-
vancia que tienen los partidos de-
bido a la baja identificación parti-
dista en el país.  

Cada partido/coalición tuvo la 
posibilidad de solicitar la realiza-
ción de primarias, pero hubo poco 
interés con la excepción de la Re-
gión de Tarapacá donde tres coali-
ciones realizarán primarias para el 
nuevo cargo de gobernador regio-
nal. Como consecuencia, los parti-
dos enfrentan desafíos importantes 
para encantar y motivar al electo-
rado, en especial en tiempos de 
pandemia.  

La oferta en la Región de Biobío 
es especialmente limitada. Para el 
cargo de Gobernador Regional, so-
lamente la coalición Unidad Cons-
tituyente (una coalición que nos 
recuerda de la Concertación) tie-
ne primarias.  Se presentan única-
mente candidatos masculinos; se 
destaca que el ex Intendente Ro-
drigo Díaz no participa sino se pre-
sentará como candidato indepen-

Los partidos no han 

aprovechado la 

oportunidad de 

primarias para aportar 

a la democracia y 

fortalecer sus 

relaciones con los 

territorios de la Región.

Primarias Partidistas: 
¿Una oportunidad 
perdida? 
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Desde que AP anunció que Joe 
Biden había superado los 270 
grandes electores necesarios para 
ganar la elección presidencial, 
casi de manera automática -como 
si los tuits hubieran estado redac-
tados y sólo esperando pulsar el 
enviar-, numerosos líderes euro-
peos enviaron sus felicitaciones al 
Presidente-electo. Desde la presi-
denta de la Comisión Europea, 
los presidentes del Consejo y Par-
lamento Europeo hasta los jefes 
de gobierno de los distintos países 
europeos. Sólo Eslovenia, país de 
origen de Melania, marcó la nota 
discordante Cierto es que las re-
laciones entre la UE y EE.UU. se 
vieron seriamente dañadas en los 
cuatro años de la administración 
Trump, dentro de cuyas primeras 
medidas fue abandonar las nego-
ciaciones de un TLC que habían 
sido iniciadas con Obama. El re-
pliegue de los EE.UU. en política 
exterior, el unilateralismo de sus 
decisiones, el alza de aranceles a 
productos europeos, el apoyo ex-
plícito de Trump al Brexit, el ase-

paz y estabilidad entre las dos Ir-
landas fue un mazazo ante los in-
tentos de Johnson de violar el 
Acuerdo de Salida celebrado con 
la UE y que pone justamente en 
riesgo dicha estabilidad. Proba-
blemente las relaciones serán 
más cordiales que con Trump 
pero Europa ya no tiene la tradi-
cional confianza en su aliado. Es 
por esto que ha comenzado a to-

mar más fuerza un concepto que 
no es nuevo pero que pocos avan-
ces ha tenido como es el de la “Au-
tonomía Estratégica”. Este con-
cepto ha ido ganando espacio en 
tiempos de la Covid-19 donde en 
Europa quedó nuevamente al 
desnudo la dependencia que tie-
ne del mercado chino en insu-
mos y tecnología médica y de 
EE.UU. en materia militar.

dio constante contra Angela Mer-
kel y en menor medida contra Ma-
cron, son sólo algunos ejemplos de 
la poca sintonía entre ambas par-
tes del Atlántico. Lo mismo ocu-
rrió con el compromiso por la se-
guridad colectiva establecido en el 
art. V del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN) que no fue mencio-
nado por Trump en su primera vi-
sita a la sede en Bruselas. ¿Cuán-
to cambiará el escenario en la era 
Biden? Cambiará de tono, seguro. 
Biden llamó a Merkel, Macron, 
Martin y Johnson una vez sabido 
de su triunfo (no se sabe en qué or-
den). El mensaje a la dupla franco-
alemana fue del deseo de recom-
posición de los lazos. A Michael 
Martin, Primer Ministro irlandés, 
fue de apoyo, más aún por tener el 
propio Biden orígenes irlandeses. 
En cuanto a Johnson, (tradicio-
nalmente el Presidente-electo de 
EE.UU. llamaba primero en Euro-
pa a su par británico y esta vez no 
queda claro que haya sido así), la 
advertencia hecha sobre que el 
Brexit no podía poner en riesgo la 

¿Giro de 180º en las 
relaciones transatlánticas 
con el triunfo de Biden?

El consejero regional, Patri-
cio Kuhn, asumirá como nue-
vo intendente del Biobío tras 
la dimisión de Sergio Giaca-
man, quien será parte del ciclo 
electoral 2021. 

A través de un comunicado, 
el Presidente Sebastián Piñe-
ra agradeció “profundamen-
te el gran trabajo realizado 
por las autoridades salientes, 
y da la bienvenida y entrega 
los mejores deseos a quienes 
inician sus labores en el Go-
bierno“. 

Hasta el cierre de esta edi-
ción, aún no se confirma el 
cargo que perseguirá Gia-
caman en las próximas elec-
ciones. 
 
Danny G. Monsálvez A 
@MonsalvezAraned 
“No estaba muy perdido cuan-
do semana atrás escribí una 
columna sobre lo que había de-
trás de la actitud de Giacaman 
cuando se situó en una posi-
ción distinta al gobierno sobre 
el tema de la cuarentena. 
Nada en política es inocente o 
se hace sin intención”. 
 
Osvaldo Campos Arana 
@OsvaldoCamposA 
“En Conce renuncio Intendente 
Giacaman, gran gestión, creo 
que será un gran actor de la 
política para próxima elección 
del congreso, vamos que se 
puede, a elegir a los mejores”. 
 
Oscar Flores Moreno 
@floresm_oscar 
“No creo que el gobierno deci-
diera el reemplazo, claramente 
fue la doña JVR”. 
 
Andrés Molina 
@amolinachile 
“Giacaman se va solo porque 
quiere ser diputado, 0 interés 
por sus cargos, solo con calcu-
ladora en mano”. 
 
Marcelo Ramírez 
@MRamirezE 
“Patricio Kuhn consejero regio-
nal y ex alcalde de Concepción 
asumirá desde hoy la inten-
dencia del Biobío en reemplazo 
de Sergio Giacaman que irá de 
candidato a diputado. Gobier-
no oficializó el cambio de in-
tendente en Biobío. #Concep-
ción #Talcahuano”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Chile tendrá 800 mil nuevos pobres debido a la 
pandemia por Covid-19. Así de categórico es 
el informe “La Nueva Cara de la Pobreza en 
Chile”, en que el Banco Mundial estima que la 

pobreza subirá de 8,1 a 12,3% a fines de 2020 como efec-
to de la crisis económica provocada por el coronavirus. 
Esta proyección anticipa un retroceso de cinco años para 
los esfuerzos del Estado en disminuir la pobreza, dice el 
informe, y sin las medidas de apoyo implementadas por 
el Gobierno, la cifra llegaría al 17,9%. 

El documento señala que el aumento de la pobreza es 
uno de los coletazos provocados por los confinamien-
tos vigentes para proteger a la población del contagio. 
El documento señala que un 20% de la población del país 
tendrá una movilidad social descendente. Los que están 
más en peligro: los 1,8 millones de personas por sobre 
la línea de la pobreza, y cuyos ingresos no alcanzan 
para clasificarlos como clase media.  

“En algunas de las regiones, la incidencia de pobreza 
podría superar el 20 por ciento. Provincias como La 
Araucanía, El Maule y Ñuble también son provincias que 
tenían una población vulnerable bastante grande, don-
de al haber un shock, muy fácilmente la gente puede pa-
sar a una situación de pobreza”, detalló Gabriela In-
chauste, economista a cargo de Pobreza y Equidad del 
Banco Mundial para América Latina. En las regiones de 

La pobreza generada  
por la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día Universal del Niño   
  
Señora Directora: 

La ONU celebra el Día Univer-
sal del Niño el 20 de noviembre, 
también la fecha conmemora la 
Convención sobre los Derechos 
del Niño (1989), ratificado por 
Chile un año después. Desde ese 
momento nuestro País estableció 
la necesidad de adecuar su legis-
lación a los principios y derechos 
establecidos en la Convención. 
Por esa razón en materia penal 
surge una forma distinta de enfo-
car los procesos que afectaran a 
niños/as y adolescentes, a través 
de la Ley 20.084 de Responsabili-
dad Penal Adolescente, también 
en el código del trabajo quedó es-
tablecido el derecho de participa-
ción y afiliación de jóvenes que 
bajo regulación desempeñaran 
un trabajo remunerado. Asimis-
mo, se estableció como prioridad 
la erradicación del trabajo infan-
til, considerando también la ex-
plotación sexual comercial. 

Se han hecho avances, pero son 
absolutamente insuficientes. En 
los últimos años la crisis del Sena-
me, cuya labor es brindar protec-
ción a la Infancia Vulnerada, ha 
dejado de manifiesto, no sólo el in-

cumplimiento de ese Rol por par-
te del Estado, sino que muchas ve-
ces el mismo Estado por si mismo 
o delegando en terceros, ha vulne-
rado los derechos fundamentales 
de Niños y Niñas. Finalmente se 
tramitó una Ley de Servicio de 
Protección Especializada que 
atenderá a una fracción reducida 
del total de niños, ya que el Siste-
ma de Protección Integral que los 
debiera albergar, crea una instan-
cia administrativa que resolverá 
sustituyendo el rol de los Jueces de 
Familia. Hoy prácticamente el 
80% de los niños no contará con 
una oferta garantizada o la articu-
lación del Estado, mientras no se 
logre que las Oficinas locales 
cuenten con potestad administra-
tiva suficiente, lo que no será hasta 
que se tramite plenamente el Sis-
tema de Protección Integral. Es-
peramos que en los años que ven-
gan esta realidad cambie y los ni-
ños y niñas de nuestro país sean 
reconocidos como sujetos de De-
rechos, veremos si el proceso 
Constitucional le dará por prime-
ra vez Voz a la Infancia. 

 
Por Marcelo Sánchez, gerente gene-
ral de Fundación San Carlos de 
Maipo 

Candidatos Ciudadanos 
 
Señora Directora: 

Los parlamentarios continúan 
silenciando una respuesta que dé 
garantías de igualdad ante la ley a 
los “Candidatos Ciudadanos” para 
participar en la elección por cupos 
en la “Constituyente”... 

Como Trump, aún no reaccio-
nan a los nítidos resultados y al 
mensaje de la ciudadanía con los 
resultados del plebiscito. 

Podrían explicarle a la ciudada-
nía ¿qué quieren?, ¿qué esperan? 
 
Juan Luis Castillo Moraga 
Ciudadano Independiente 
 
Enroque de cargos 
 
Señora Directora: 

La política en Biobío está ase-
mejándose a un ir y venir de enro-
ques. Autoridades que se mandan 
a cambiar, renuncian, postulan a 
otros cargos mientras otros perso-
najes asumen puestos claves con 
trayectoria política y profesional 
sin grandes méritos. Es por ello 
que el pueblo se cansó de los parti-
dos políticos.  

 
Mariella Benavides S.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Ñuble y La Araucanía, uno de cada cuatro habitantes de 
la zona es considerado pobre (más del 20%). 

Meses atrás, la Cepal ya había advertido que la pobre-
za crecería en los países de América Latina. Ocurre que 
la pandemia golpea más fuerte precisamente a los más 
vulnerables. Miles de familias que viven en campamen-
tos sufren los efectos con mayor dureza que en los ba-
rrios más acomodados. Los historiadores de enfermeda-
des han demostrado que las epidemias pueden afectar 
a todos, pero los que más mueren son los pobres, los que 
tienen menos condiciones para enfrentar una crisis sa-
nitaria. Cosas básicas como lavarse las manos puede ser 
algo muy difícil en un campamento. Solicitar el distan-
ciamiento parece una burla para familias que compar-
ten una sola pieza.  

El informe del Banco Mundial entrega una proyección 
de empeoramiento de las condiciones de vida en Chile. 
Debiera ser un instrumento para desarrollar políticas pú-
blicas destinadas a evitar que tales proyecciones se 
cumplan.

El informe del Banco Mundial entrega 

una proyección de empeoramiento de las 

condiciones de vida en Chile.  Ojalá sirva 

como instrumento para desarrollar 

políticas públicas destinadas a evitar 

que tales proyecciones se cumplan.

¡
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“No sentir la proximidad de pacientes y alumnos no es excusa para dejar de escuchar al que quiere aprender y 
escudriñar, o al que quiere comunicar su dolor y buscar una solución. A pesar de las barreras y las distancias, segui-

mos teniendo la esperanza de poder abrazarnos. #MeQuedoEnCasa, pero continúo trabajando con ustedes”.

Pedro Neira, médico y candidato a gobernador del PH

#MeQuedoEnCasa

Una renuncia que inicia un 
proceso lleno de interrogantes

SERGIO GIACAMAN DIO UN PASO AL COSTADO TRAS 574 DÍAS EN EL CARGO DE INTENDENTE 

La renuncia del ahora exinten-
dente, Sergio Giacaman, no fue sor-
presa. Mucho menos el nombre de 
su sucesor, aunque es cierto que en 
la trastienda política se menciona-
ron otros nombres. Es, quizás, por 
ello que todo fue tan rápido duran-
te la jornada de ayer: renuncia, 
nombramiento y traspaso. 

Si hasta las declaraciones de va-
rios actores políticos parecían estar 
preparadas. Desde los que aludie-
ron a la poca importancia que la ac-
tual administración de Gobierno le 
ha entregado a la Región, conside-
rando el continúo cambio de inten-
dentes (el candidato a gobernador, 
Rodrigo Díaz, y el diputado del Dis-
trito 20, Jaime Tohá, entre ellos), 
hasta quienes desearon éxito “en 
los desafíos futuros en los que se 
vaya a embarcar” Giacaman, como 
dijo el diputado de la UDI, Enrique 
van Rysselberghe. 

Pero vamos por parte.  
Primero, algunas precisiones. 

Giacaman es el primer intendente 
desde 1990 en renunciar al cargo. 
Hubo otros casos, como el de Jorge 
Ulloa, Jacqueline van Rysselberghe, 
María Soledad Tohá y María Angé-
lica Fuentes, en que la decisión se 
tomó en Santiago y obedeció a eva-
luaciones. 

Y, junto con ello, es segunda vez 
que se conocen tres intendentes en 
una sola administración presiden-
cial. Antes se produjo en el primer 
mandato de la presidenta, Michelle 
Bachelet. De hecho, Jaime Tohá, fue 
la última autoridad de ese período.  

¿En qué desafío se va a embarcar 
Giacaman? Aunque ayer dijo que 
tiene planes de trabajar en la crea-
ción de una fundación en honor a su 
madre fallecida, es evidente que 
asumirá una candidatura a la Cá-
mara en el Distrito 20, donde justa-
mente no podrá repostular el dipu-
tado Van Rysselberghe.  

El “desafío” de la provincia de Arauco, dijo la autoridad saliente, será uno de los 
temas al que deberá hacer frente el nuevo jefe regional, Patricio Kuhn.

anunciado hace unos días por el 
Presidente, Sebastián Piñera. De 
hecho, consultado por los desafíos 
que afrontará su sucesor, Patricio 
Kuhn, a lo primero que aludió Gia-
caman fue a la provincia de Arauco. 
También mencionó el proceso de 
reactivación para la Región.  

Lo anterior, en un año que será 
fuertemente electoral (gobernado-
res, municipales, parlamentarias y 
senatoriales). Por ello, no es de ex-
trañar que muchos de los cambios 
apunten en esa dirección. 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: INTENDENCIA BIOBÍO

Ayer, no obstante, el exintenden-
te solo manifestó su disponibilidad, 
porque sabe que hay un proceso in-
terno en la UDI que se debe cumplir. 

La duda es que hará en el año fuera 
del servicio público, pues se ha men-
cionado para ocupar el cargo de co-
ordinador de la macrozona sur, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cerca de las 19 de ayer, 
asumió como intendente del 
Biobío, el ex consejero 
regional, Patricio Kuhn.

Traspaso vía 
streaming

Giacaman fue el primer 
intendente en renunciar, 
desde 1990. En otros ca sos, 
la decisión siempre había 
sido de Santiago.

Primera renuncia 
desde 1990

GIACAMAN DIO a conocer su 
decisión al Presidente Piñera hace 
semanas. Ayer oficializó y asumió en 
el cargo, Patricio Kuhn.

¿Y ahora quién reemplaza a los dimitidos consejeros regionales? 

En un día de renuncias, el escenario más difícil lo ten-
drá que afrontar el Consejo Regional (Core), que al pare-
cer sigue siendo un trampolín de figuras políticas. El 
año pasado fueron tres los integrantes que renunciaron 
para competir en la suspendida elección municipal de 
este año. Y ahora fue el turno de Kuhn, aunque sin pre-
tensiones electorales aparentes de Flor Weisse.  

De hecho, en declaraciones a Diario Concepción, 

Weisse dijo que no pensaba renunciar al cargo porque 
su objetivo principal sigue siendo la gobernación regio-
nal. En efecto, esta renuncia no es necesaria para esos 
comicios, pero sí para asegurar una eventual participa-
ción en las parlamentarias de noviembre de 2021. 

El gran problema es quién los reemplazará. Con tan-
tos cambios ya no hay reemplazantes. Hasta ayer, el 
Core aún analizaba qué acción debería proceder.



Política
Diario Concepción Sábado 21 de noviembre de 2020 5

PROCESO SERÁ SIMILAR AL DEL PLEBISCITO DE OCTUBRE

El 29 de noviembre se realiza-
rán, a nivel nacional, las prima-
rias legales que darán como re-
sultado las candidaturas oficia-
les a los comicios municipales y 
de gobernador en abril de 2021. 
Si bien en la comuna de Concep-
ción, los bloques de las diferen-
tes tiendas políticas constitui-
das en la Región, no inscribieron 
candidatos para participar del 
proceso, las organizaciones por 
una “Primaria ciudadana”,  pre-
sentaron el pasado 28 de octu-
bre cuatro candidatos, se trata 
de: Claudia Arriagada, Camilo 
Riffo, Francisco Córdova y Talia 
Villanueva. 

 
Elecciones 

Serán veinte los puntos de 
votación que la organización 
habilitará el domingo 29 de no-
viembre, los cuales estarán ubi-
cados en distintos barrios de la 
ciudad.  

Valentina Durán, actriz pen-
quista y una de las voceras de 
“Municipalidad ciudadana para 
Concepción”, afirma que po-
drán participar en estos comi-
cios todos quienes estén habili-
tados para votar en la comuna 
de Concepción. Contó que ese 
día contarán con un padrón ac-
tualizado y medidas de salubri-
dad similares a las del reciente 
plebiscito. 

“Ese día se hará una revisión 
en línea por medio del RUN de 
cada persona que se acerque a 
votar, los cuales serán atendidos 
por tres vocales de mesa, junto 
con los respectivos apoderados 
de las candidaturas, siendo res-
guardado todo el proceso por 
un Tricel del movimiento ciuda-
dano y una comisión de logísti-
ca, quienes se encuentran traba-
jando en conjunto hace más de 
un mes”, puntualizó Durán.  

Los puntos establecidos se-
rán: sede JJVV Aurora de Chile; 
Diego de Oro 327; Víctor lamas 
747; Diagonal Oriente 2011; Bar 
Galería Aura (Ongolmo 78); 
sede de Radio Lorenzo Arenas 
(Vega Monumental); Sede JJVV 
de Agüita de la Perdiz; Ongolmo 
1021 (Remodelación Paicaví); 
Bellavista 1760, Plaza Lagos de 
Chile; sede de Trabajo para un 
hermano; Desiderio Sanhueza 
393 (Pedro del Río); sede Radio 
Comunitaria (Pedro del Río Za-
ñartu); Konka Tienda (Plaza Es-
paña); sector Buena Vista (An-
dalien); sede de Radio Nonguén; 
JJVV “El Aromo” Calle Ranca-
gua 107; Plaza activa Chaimávi-
da; y minimarket Frutos de la Vi-
lla (Av. Principal 165 Villa CAP). 

Además, existirán tres puntos 
adicionales que se confirmarán 
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Los equipos de apoyo de las 
cuatro opciones que apuestan 
por llegar a la elección 
municipal de abril 2020 serán 
clave para que el proceso 
eleccionario sea un éxito.

apoyo de más vecinos de otros 
sectores de Concepción”, afir-
mó el dentista.  

La militante del Partido 
Igualdad (PI), Claudia Arriaga-
da, sostuvo que su equipo de 
campaña está compuesto por 
40 voluntarios divididos en cin-
co equipos que levantan el des-
pliegue total de su candidatura. 
Mientras que por el lado del 
exautonomista, Camilo Riffo, 
su red de apoyo vendría de 50 
personas, en su mayoría pro-
venientes de Fundación Sínte-
sis, entidad dirigida por el can-
didato. 

Por último, en el caso de Ta-
lia Villanueva, conocida por su 
lucha en la visibilización del 
Cáncer de mama, se afirma el 
apoyo de cinco colaboradores 
estratégicos, sumado a los fami-
liares y amigos de la candidata.

Alejandro Valenzuela  
contacto@diarioconcepcion.cl

Primaria ciudadana 
contará con 20 mesas 

Ocde apuntó a 
estrategia de 
largo plazo 

Desde París el jefe de la 
Unidad de Políticas Regiona-
les y Rurales de la Ocde, En-
rique Garcilazo, habló sobre 
las estrategias a considerar 
en Chile en el proceso de des-
centralización y apuntó a la 
necesidad de contar con una 
estrategia regional a largo 
plazo, que, bajo la nueva es-
tructura política territorial, 
considere recursos, potencie 
capacidades locales y el capi-
tal humano. 

“Es importante poner en 
marcha un proceso de apren-
dizaje, porque van a ver fallas 
y eso es importante diseñar-
lo de antemano y buscar el 
mejor modelo de descentra-
lización, se tiene que probar, 
con procesos de experimen-
tación, considerando fraca-
sos”, dijo Garcilazo en el we-
binar organizado por Corbio-
bío y el sector productivo, que 
tiene como propósito fortale-
cer, con propuestas de orga-
nismos internacionales, a la 
Región ante la crisis.
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LOS 
CANDIDATOS 
fueron 
presentados a 
fines de octubre 
en la Plaza de la 
Independencia.

previamente. 
 

Participación  
En 2016, según datos del Ser-

vel, participaron un total de 
5.560 electores en las primarias 
municipales de ese año. Desde 
la organización del hito ciuda-
dano en Concepción, afirman 
que el contexto es muy distin-
to, tanto en lo político como en 
lo sanitario, por lo que no 
apuestan a compararse a esa 
cifra y que será el despliegue de 
los distintos candidatos el que 
le dé respaldo al proceso. 

En la misma línea, Francisco 
Córdova, uno de los cuatro can-
didatos que busca estar en la 
papeleta de abril, afirmó que 
espera que la participación sea 
una sorpresa, apostando a que 
mucha gente salga a votar, a 
pesar del contexto de pande-
mia. “Contamos con el desplie-
gue de la plataforma munici-
palista Pencopolitania, junto al 
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“#MeQuedoEnCasa por las veces que rogaba quedarme y no pude, cuando quería hacerlo y el 
tiempo no me daba. Hoy aprendo una canción, cocino y veo una serie, porque la muralla China no 

era tan fuerte y Nueva York si duerme. Para que cuando nos volvamos a juntar, no falte nadie”.

Lucas Salazar, influencer penquista, estudiante UdeC.

#MeQuedoEnCasa

“Biobío debe mejorar testeo, 
trazabilidad y aislamiento” 

ASEGURÓ IZKIA SICHES, PRESIDENTA NACIONAL DE COLEGIO MÉDICO 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Fortalecer la atención primaria, 
aumentar el testeo, mejorar la tra-
zabilidad y lograr un aislamiento 
rápido y efectivo son los factores 
clave a los que debe apuntar la Re-
gión para manejar de la pandemia, 
según la presidenta nacional del 
Colegio Médico, Izkia Siches. 

En las últimas 24 horas Biobío 
sumó 252 nuevos infectados y 1.679 
activos, cifras que según Siches re-
velan una “situación complicada. 
Lo más probable es que dónde bus-
quen va a encontrar el virus porque 
hay un reservorio en la Región”.  

La cadena de transmisión no se 
ha cortado, la comunidad debe con-
tribuir con el apego de las medidas 
de prevención, pero es la autoridad 
sanitaria la responsable de contro-
lar la pandemia. 

- ¿Ha sido mal manejada la 
pandemia en Biobío? 

- No sólo en la Región, sino en 
todo el país, porque sigue la circu-
lación de casos. La gente se está re-
lajando en las medidas y eso puede 
llevarnos a una segunda ola.  

Todavía en trazabilidad tienen 
mucho para crecer en la Región y 
creo que ahí el trabajo de los equi-
pos de salud, de la mano de los te-
rritorios, apuntando aún más a la 
atención primaria es vital. 

- ¿Dónde ven el mayor problema?  
- En la trazabilidad de contactos 

estrechos porque las personas están 
informando sólo los intradomici-
liarios, pero no todos con los que 
realmente estuvieron. Ahí perde-
mos una oportunidad valiosísima 
de control de la enfermedad. 

La búsqueda activa debe ser lo 
más estable en el tiempo para tener 
la capacidad de controlar los brotes 
y también reconectarse con la ciu-
dadanía para que contribuya acti-
vamente a detectar los casos. Si tie-
nen síntomas realizarse el test, in-
formar todos los contactos y que se 
autoaislen inmediatamente.  

Hacer un barrido precoz, como se 
ha hecho en otros países, en las co-
munidades, tomar PCR a domicilio 
y aislar rápidamente.  

- Hay oportunidad de cambio 
- Todavía tenemos la oportuni-
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Ve a la Región en una situación complicada, pues tiene un 
reservorio del virus y los positivos sólo informan contactos 
intradomiciliarios, pero no todos los que realmente tuvieron. 

dad de una comunicación de riesgo 
más efectiva para la ciudadanía, 
considerando que aún no hemos 
tenido apertura de lugares de alto 
riesgo como bares, restaurantes y 
gimnasios en el Gran Concepción. 

- ¿Qué le parece la decisión de 
adelantar el Toque de Queda? 

- Imagino que se ha ido constitu-
yendo como un paso intermedio 
antes del retorno a la cuarentena 
completa, considerando los nive-
les de ocupación de camas preocu-
pantes y el aumento de casos. Es 
una luz de alerta para la Región.  

- ¿Está de acuerdo con la vuel-
ta a clases presencial el 1 de 
marzo? 

- Sí, para evitar la deserción esco-
lar de niños y jóvenes que han esta-
do por tanto tiempo alejados de las 
aulas, pero con el acuerdo de todos 
los actores: estudiantes, apoderados 
profesores y que existan las condi-
ciones para mantener la distancia. 

- Sería mejor con vacuna 
- Sí, pero tenemos que visualizar 

que vamos a pasar parte del otoño 
sin vacuna y no podemos postergar 
absolutamente todo (...). Además, la 
vacuna no garantiza en 100% erra-
dicar la enfermedad, lo más proba-
ble es que suceda como con la in-
fluenza, ojalá con menos casos y 
menos fallecidos, pero todos debe-
mos prepararnos para el rebrote y 
actuar como si no hubiese vacuna 
hasta el último inoculado. 

- Por último, va a la reelección 
del Colegio Médico, ¿cuáles son 
las metas propuestas? 

- Sí, con la misma mesa directiva 
que hemos liderado estos tres años, 
pretendemos continuar los proce-
sos de modernización, mayor par-
ticipación y acciones para construir 
un mejor colegio para todos.  

En paralelo, seguir con nuestro rol 
respecto a la pandemia y también 
participar en el proceso de la nue-
va constitución donde esperamos 
que nuestro rol sea relevante en el 
debate para constituir la salud 
como un derecho en Chile.   

OPINIONES
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Piden cumplir nuevo Toque de Queda
Más de un millón de personas de la Región ten-

drán que confinarse hoy, a las 20 horas, producto 
del Toque de Queda que se adelantó para buscar 
frenar el aumento de contagios en la zona que ya 
acumula 33.992 infectados, 1.679 activos y 570 
muertos, siete en la última jornada.  

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, reconoció que 
debido a que las diez comunas en las que regirá el 
nuevo horario de Toque de Queda están en Fase 2, 
el mayor cambio en el comportamiento de las per-
sonas se verá desde el lunes.  

Cerca de 10% de las personas que son controla-
das durante el Toque de Queda en la zona no tie-

ne autorización para desplazarse. Por ello, el sere-
mi Muñoz pidió a la ciudadanía cumplirla al má-
ximo para evitar que se decreten nuevos casos. 

El último reporte deja a Concepción como la co-
muna con mayor cantidad de casos activo 283; se-
guida de 188 en  Los Ángeles  y Talcahuano con 
185 casos.  

En cuanto a las camas críticas estas experimen-
taron una leve alza en la disponibilidad, llegando 
a 26 libres de uso en UCI (13%) y 25 UTI (16%), a 
pesar de ello, la autoridad sanitaria no  descartó se-
guir realizando traslados de pacientes Covid-19 a 
otras regiones. Ya se contabilizan más de 80. 

SICHES ESPERA que el 
Colegio Médico tenga un 
rol preponderante en el 
manejo de la pandemia. 
Va a reelección por un 
nuevo período. 

tiene Concepción, 188 Los 
Ángeles y 185 Talcahuano. 
En todo el Biobío hay 1.679 
casos activos.

casos activos
283
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Cita a Asamblea General Ordinaria de Socios para el día 02 de 
diciembre de 2020, en primera citación a las 11:00 hrs. y a las 
12:00 hrs., en segunda citación. La Asamblea se realizará en la 
terraza al aire libre del casino Victoria del Club, ubicada en 
Camino el Venado 715, San Pedro de la Paz. Lo anterior, siempre 
que nuestra comuna de San Pedro de la Paz haya avanzado a 
Fase 3, del programa Paso a Paso del Gobierno. En caso 
contrario, se optaría por realizarla en forma on line lo que se 
avisará oportunamente.

Tabla:
1) Aprobación Acta Asamblea General Ordinaria año 2019.
2) Aprobación Memoria 2019 y Balance al 31/12/2019.
3) Elección Comisión Revisora de Cuentas año 2020.
4) Informe Proyectos.
5) CDA en tiempos de Pandemia (Covid 19).
6) Elección parcial Directorio.
7) Varios.
 
Nota: Acta asamblea anterior y memoria 2019 estarán 
disponibles en www.deportivoaleman.cl

CLUB DEPORTIVO 
ALEMÁN DE 

CONCEPCIÓN

El Presidente   

Decretan prisión 
preventiva a 
carabinero por 
apremios ilegítimos

INCIDENTE OCURRIDO EN HOGAR DE MENORES CARLOS MACERA

Por más de ocho horas se 
extendió el control de deten-
ción del sargento segundo 
de Carabineros, John Mogra-
ve Villegas, imputado por 
disparar y herir a bala a dos 
adolescentes al interior del 
Hogar de Menores Carlos 
Macera de Talcahuano, de-
pendiente del Sename, el pa-
sado miércoles. 

Durante todo el día, el Mi-
nisterio Público, represen-
tantes del Sename, abogados 
querellantes y la defensa del 
carabinero, presentaron sus 
respectivas pruebas ante la 
jueza de garantía, Humilde 
Silva, quien, de acuerdo a los 
antecedentes expuestos, de-
cretó prisión preventiva al 
imputado y tres meses para el 
cierre de la investigación. 

Durante la audiencia, el 
efectivo policial fue formali-
zado por apremios ilegítimos 
y trato cruel, inhumano y de-
gradante hacia los menores 
residentes en el hogar, tanto 
a quienes resultados heridos, 
como hacia otros adolescen-
tes que presenciaron los he-
chos.  

 
Relato de los incidentes 

De acuerdo a los antece-
dentes recopilados a la fecha 
por el Ministerio Público (re-
presentado por el fiscal Ju-
lián Muñoz), a través de la 
Policía de Investigaciones 
(PDI), institución que está a 
cargo de realizar las pericias 
respectivas, Mograve llegó 
junto a Jordana Alarcón ( fun-
cionaria de Carabineros) has-
ta el Hogares de Menores por 
un llamado realizado por la 
descompensación de uno de 
los adolescentes residentes 
del establecimiento. Junto a 
los carabineros también llegó 
personal del Samu. 

La presencia de los unifor-
mados habría provocado la 
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Tras el control de detención al sargento segundo, 
John Mograve Villegas, el Tribunal accedió a 
petición de la Fiscalía. Jueza de garantía decretó 
tres meses para el cierre de la investigación.

particular riña con los me-
nores que les significó una 
caída por una pendiente. 
Luego de recibir varios pro-
yectiles, el policía desenfun-
dó su armar de servicio y dis-
paró a los adolescentes, hi-
riendo a dos de ellos. 

Con los antecedentes en 
mano, la jueza dando lectura 
a su primera resolución, indi-
có que “si bien la defensa del 
imputado tiene razón en al-
gunos aspectos planteados, 
acá hubo un grave accionar 
de parte de un agente del Es-
tado contra otras personas, 
especialmente, contra meno-
res de edad que estaban bajo 
la custodia del mismo Estado 
y que contaban con medidas 
cautelares a su favor”. 

Tras decretar prisión pre-
ventiva por tres meses, mien-
tras dura la investigación, la 
jueza anunció que el imputa-
do cumplirá la primera medi-
da cautelar en la sexta comi-
saría de San Pedro de La Paz.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante el mediodía de ayer, la 
Asociación Nacional de Trabajado-
res del Sename (Antrase), junto a un 
grupo de familiares de los jóvenes 
encarcelados en medio del estallido 
social, la Coordinadora de Estu-
diantes Secundarios, organizacio-
nes de Derechos Humanos contra el 
negacionismo, y la consejera regio-
nal, Tania Concha (PC), llegaron a 
los Tribunales de Justicia para exi-
gir el mayor rigor de la ley para los 
funcionarios de Carabineros que se 
vieron involucrados en la balacera 

Siguen manifestaciones por caso Sename
la gente con estos acontecimientos, 
que repudiaremos siempre”, dijo 
Concha, también candidata a go-
bernadora regional. 

Junto con lo anterior, durante las 
últimas dos noches, en Talcahuano, 
se han registrado manifestaciones 
por el caso Sename.  

Barricadas y reuniones han 
sido parte de las actividades para 
repudiar lo acontecido. Destacar 
que en medio de estas moviliza-
ciones no se han registrado mayo-
res incidentes.
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ocurrida el día miércoles en el Ho-
gar de Menores, Carlos Macera de 
Talcahuano, donde dos menores de 
edad terminaron con heridas a bala. 

“Estos hechos son indignantes. 
Una vulneración increíble de los 
derechos de la infancia en Chile. 
Esto tiene que llevarnos a reflexio-
nar para refundar Carabineros. Te-
nemos que construir una nueva 
institución. Como sociedad, es in-
sostenible seguir aguantando es-
tos hechos. La manifestación es 
para evidenciar el descontento de 
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POR MÁS de ocho horas se extendió el control de detención del funcionario policial.

molestia de los menores, 
quienes comenzaron a lan-
zar piedras y objetos contra 
los carabineros, tres de los 
cuales resultaron heridos.  

Mograve habría tenido una 
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se han realizado a la fecha, 
ahí estuvieron el historiador, 
José Bengoa, y el filósofo, 
Carlos Ossa.

conversatorios
2

El viaducto sufrió daños 
estructurales luego que 
fuera impactado por el 
acoplado de un camión.

Daños 
estructurales

Gioconda Belli 
participará 
en nuevo 
conversatorio 
de Vrim UdeC: 
Participación y 
Ciudadanía

EL OJO DE LA MUJER EN LAS LUCHAS SOCIALES

La actividad se 
realizará por 
streaming el 
próximo martes 24 
de noviembre, a 
partir de las 18 
horas, en los 
Facebook de Vrim 
UdeC y TVU.

Continuando con el objetivo de 
revalorar el aporte de las humanida-
des en la mirada y proyección de 
nuestra sociedad tras las crisis, tan-
to social como sanitaria, la vicerrec-
toría de Vinculación con el Medio 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC) invitó a la escritora y poeta ni-
caragüense, Gioconda Belli, a su ci-
clo de conversaciones Participación 
y Ciudadanía.  

La actividad se realizará el próxi-
mo martes 24 de noviembre, a partir 
de las 18 horas, y se referirá a “El ojo 
de la mujer en las luchas sociales”, en 
una sesión que será transmitida por 
streaming, por los Facebook de Vrim 
UdeC y TVU. 

“El ciclo ha tenido el objetivo de 
abrir un diálogo entre la ciudadanía 
y personas claves de la sociedad, la 
cultura y las artes. El desafío era con-
vocar a voces actuales, con ideas que 
pudiesen aportar al diálogo de la ac-
tualidad desde sus saberes”, explicó 
Cristhian Espinoza, jefe de la Uni-
dad de Vinculación con el Medio, 
Campus Los Ángeles, e integrante 
del comité organizador del ciclo. 

En tanto, la vicerrectora de Vincu-
lación con el Medio, Claudia Muñoz, 
dijo que este ciclo de conversaciones 
“se orienta a avanzar, desde la mera 
opinión, a una consideración infor-
mada y crítica de temas que nos con-
ciernen, a través de una conversación 
con artistas e intelectuales de diver-
sas áreas de las humanidades y las 
ciencias sociales”. 

Por estos conversatorios ya han 
pasado el historiador José Bengoa 
y el filósofo Carlos Ossa, quienes re-
flexionaron sobre interculturali-
dad y el rol de las comunicaciones, 
la cultura y el impacto de las nue-
vas tecnologías en la producción 
del conocimiento.  

“La convocatoria ha sido excelen-
te y el público ha participado ha-
ciendo preguntas, opinando y ge-
nerando aquello que esperábamos: 
interacción, diálogo de ideas, con-
trapuntos… cuestiones tan necesa-
rias en estos tiempos difíciles”, dijo 
Espinoza. 

La elección de los y las partici-

pantes del ciclo se ha realizado pen-
sando en que puedan aportar a los 
debates que estamos viviendo como 
sociedad. Uno de los aspectos que se 
ha hecho más patente durante esta 
pandemia, ha sido la necesidad de 
una mirada integral para enfrentar-
la, y a ello apunta esta actividad: 
discutir qué tipo de sociedad quere-
mos construir de ahora en adelan-
te, cómo darle sentido a nuestra 
existencia, y reflexionar desde otras 
narrativas y experiencias. 

“La figura de Gioconda Belli tiene, 
justamente, las características men-
cionadas. Es una mujer que partici-
pó activamente de los cambios que 
vivió su país, que tiene una visión de 
sociedad, que luchó y lucha por la 
justicia para su pueblo. En términos 
de su obra literaria, su poesía adop-
ta un registro sensible, con un ha-
blante lírico que transita desde el 
erotismo y el deseo hasta la lucha 
revolucionaria por un mundo me-
jor”, explicó Espinoza. 

 

Revolución feminista 
Narradora y poeta, Gioconda Belli 

nació en Managua, en 1948. Empezó 
joven a participar en política, involu-
crándose en lo que luego sería la Re-
volución en Nicaragua. Su compro-
miso con la causa sandinista puede 
verse en su libro más representativo 
“La mujer habitada” (1988) y tam-
bién en “El país bajo mi piel” (2000). 

En sus libros las protagonistas son 
mujeres fuertes y “Las fiebres de la 
memoria” (2019), construcción fic-
cionada de su propia memoria, de 
sus antepasados, no es la excepción. 
Es que Belli está convencida de que 
“la revolución feminista fue la revo-
lución más exitosa, marcó el lugar 
que tenemos las mujeres en la socie-
dad”, como ha dicho en recientes 
entrevistas. 

A propósito de haber obtenido el 
Premio de Poesía Jaime Gil de Bied-
ma 2020 por “El pez rojo que nada en 
el pecho”, sostuvo que “hoy los valo-
res de la sociedad tienen que ver mu-
cho con las redes sociales, falta de 

respeto al otro. Vamos a pasar una 
mala temporada. Internet es una caja 
de Pandora. Espero que haya sufi-
ciente gente que sea guía de enseñar 
y de influir en los demás. Los intelec-
tuales, los escritores, tenemos la res-
ponsabilidad moral de participar 
más en la discusión pública. Antes se 
hacía, pero ahora se han espantado 
de participar en política, eso ha sido 
una pérdida”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

SERIOS DAÑOS  
sufrió la estructura 
emplazado en 
Talcahuano.

Instalarán puente mecano en Perales

cia un camino de tierra que será 
mejorado constantemente”, dijo 
Leturia, agregando que el puente 

En una visita inspectiva al puen-
te Perales de Talcahuano, que será 
demolido proximamentre por el 
mal estado en que se encontraba, el 
subsecretario de Obras Públicas, 
Cristóbal Leturia, aseguró que el 
viaducto será sustituido por un 
puente mecano en un lapso de un 
mes, como máximo. 

“Va a ser un mes difícil, con la via-
lidad completamente en situacio-
nes anormales, por lo que se ha ins-
talado como medida de emergen-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

definitivo estará listo el 2025. 
En tanto, el alcalde de Talcahuno, 

Henry Campos, indicó que la insta-
lación del puente mecano es una 
solución para la emergencia. “Lo 
óptimo es tener un puente definiti-
vo, pero hoy día la opción de un 
puente mecano es la solución para 
la emergencia y mantener la viali-
dad estructurante de nuestra co-
muna tan importante para generar 
un desplazamiento sin congestión”, 
resaltó el jefe comunal porteño.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Sábado 21 de noviembre de 2020 9

de exposición de la piel a los 
rayos solares podrían ser los 
necesarios para cuidar los 
niveles de vitamina D.

minutos al día
15

“Han sido meses de mucha adaptación y conocer una nueva forma de vivir y relacionarnos. 
Quedarnos en casa es una responsabilidad social fundamental para evitar la propagación del virus;  

debemos ser solidarios y empáticos para que mañana podamos reencontrarnos de forma segura”.

Amanda López, periodista 

#MeQuedoEnCasa

NUTRIENTE CUIDA LA SALUD DE LOS HUESOS, SISTEMA INMUNE Y PROTEGERÍA FRENTE A COVID-19

Mantener el equilibrio del fósfo-
ro y calcio y, por ende, cuidar la sa-
lud ósea previniendo distintas afec-
ciones a los huesos, es una de las 
funciones más importantes y reco-
nocidas de la vitamina D. Pero, no 
es la única y, entre otros, se destaca 
su papel en el sistema inmune, se-
gún cuenta Beatriz Koryzma, médi-
ca cirujana y tutora clínica del inter-
nado de Medicina de la Universi-
dad de Concepción, en etapa de 
destinación y formación en Cesfam 
de San Vicente de Talcahuano.  

Particularmente, estudios han de-
mostrado el rol en enfermedades 
respiratorias como la influenza, evi-
denciándose una relación entre el 
déficit del nutriente con cuadros 
más intensos o severos que los que 
desarrollan pacientes con niveles 
mejores. La deficiencia también se 
ha vinculado con el aumento de pro-
cesos inflamatorios que incremen-
tan riesgo de patologías respirato-
rias. Así, científicos han estudiado la 
vitamina D ante la Covid-19 y hace 
poco, en la revista científica Plos 
One, investigadores de la Universi-
dad de Boston (Estados Unidos) pu-
blicaron que pacientes Covid-19 po-

Exposición solar por breves periodos: 
clave para la síntesis de vitamina D

na D es prevalente. En Chile, la En-
cuesta Nacional de Salud 2016-2017, 
reveló que 84% de las mujeres de 15 
a 49 años tienen un grado de deficien-
cia y en 16% es severa, y en los adul-
tos mayores poco más de 13% tiene 
niveles aceptables de la vitamina. 
Paradójicamente, por su potencial 
rol protector frente al patógeno cau-
sante de la crisis sanitaria, la falencia 
podría agravarse por el confinamien-
to voluntario u obligatorio instaura-
do para controlar la emergencia, que 
ha implicado que parte de la pobla-
ción nacional lleve 7 meses en casa 
(trabajando o estudiando a distan-
cia), saliendo sólo si es necesario, y eso 
seguirá por tiempo incierto.   

Es que “la vitamina D tiene dos 
fuentes principales: la dieta, pero en-
tre 90 y 95% de la que sintetizamos es 
a través de nuestra piel. Para ello ne-
cesitamos exponernos a la luz ultra-
violeta (UV) del sol. Se estima que, en 
general, es necesario exponerse de 10 

a 15 minutos diarios al sol, principal-
mente en brazos, piernas, manos y 
rostro”, detalla Koryzma. Eso sí, el 
nivel de síntesis varía: “mientras más 
edad menos posibilidad de sintetizar; 
mientras más melanina (más oscu-
ra la piel) menor síntesis; mientras 
más alejados del ecuador estamos o 
en invierno recibimos menos radia-
ción UV”, precisa.   

La recomendación, además, es que 
la exposición sea entre las 10 y 15 
horas, periodo de mayor radiación 
UV. Eso podría explicar la inciden-
cia de la prevalencia; se suelen pa-
sar largas jornadas dentro de ofici-
nas, aulas y hogares (más ahora), y 
los rayos UV son responsables del 
cáncer de piel y el llamado ha sido 
evitar exponerse en horas de radia-
ción más intensa y usar fotoprotec-
tores con factor de protección 30 o 
más, los que también limitan la sín-
tesis de la vitamina D, advierte. 

¿Cómo equilibrar la necesidad 

CREDITO FOTO

La entregan alimentos y existen suplementos para controlar 
su déficit, que es muy prevalente, pero a través de la piel y con 
los rayos UV es que el organismo produce más del 90%.

de exponerse al sol sin descuidar la 
prevención al cáncer de piel? La 
respuesta de la médica es que “lo 
más sencillo es cuidar la dieta, con-
sumiendo alimentos ricos en esta vi-
tamina: pescados grasos (como 
atún, trucha, salmón), vísceras de 
animales, mantequillas, además de 
algunos vegetales y hongos”. Añade 
que hay varios cereales y lácteos 
fortificados con este nutriente. 
También hay suplementos de vita-
mina D, pero siempre deben ser 
prescritos por un médico, “ya que se 
puede producir intoxicación (pro-
duce hipercalcemia) si se consume 
en exceso”, advierte. 

Una “sobredosis que no ocurre 
cuando se obtiene a través de la piel”, 
enfatiza. Y como más del 90% de la 
síntesis de la vitamina es así, afirma 
que “el consejo sería exponerse en-
tre 10 y 11 de la mañana”. Salir al pa-
tio, balcón o asomarse por la venta-
na,  exponer la piel por el tiempo re-
comendado cada día, sería una 
forma simple de procurar mante-
ner el equilibrio en los niveles del nu-
triente. “La consideración será que 
la piel no se ponga roja. Si eso pasa 
significa que está recibiendo un 
daño excesivo y hay que dejar de ex-
ponerse”, concluye.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

RAYOS UV DEL  SOL  son culpables del cáncer de 
piel, pero necesarios para mantener los niveles de 
vitamina D. Por ello hay que exponerse a diario, 
siguiendo los consejos para que sea saludable.

sitivos con nivel suficiente de la vi-
tamina tenían menor riesgo de com-
plicaciones en la patología, como 
insuficiencia de oxígeno o muerte. 
Experto del mismo grupo había pu-
blicado antes que los niveles adecua-
dos disminuían 54% el riesgo de en-
fermar por el coronavirus. 

 
Combatir déficit 

No obstante, la evidencia también 
ha mostrado que el déficit de vitami-
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es desarrollado por 
académicos de distintas 
facultades en el marco de un 
Proyecto Innova Chile-Corfo. 

“South Rivers 
Toolbox”

Estudiar cambios en la morfodi-
námica fluvial para apoyar la ges-
tión de los cauces, mediante un mo-
delo predictor, es lo que permitirá 
“South Rivers Toolbox”, sotfware en 
desarrollo a través de un Proyecto 
Innova Chile-Corfo Bienes Públi-
cos Adaptación al Cambio Climáti-
co, cuyo director principal es el aca-
démico de la Facultad de Ciencias 
Forestales de la Universidad de Con-
cepción Santiago Yepez, ingeniero 
geólogo y doctor en Hidrosedimen-
tología y Teledetección. Es una in-
vestigación interdisciplinaria e in-
terfacultades en la casa de estudios, 
en que también participan el doctor 
Rolando Rodríguez, de la Facultad 
de Ciencias Forestales; doctor José 
Vargas, de la Facultad de Ingeniería; 
y doctor Víctor Osores, graduado 
del Doctorado en Ciencias Aplica-
das con mención Ingeniería Mate-
mática del Centro de Investigación 
en Ingeniería Matemática CI2MA. 

Entre sus varios fines, el software 
permitirá predecir inundaciones 
por rompimiento en represas o pre-
cipitaciones, proyectar la acumula-
ción de sedimentos al interior de re-
presas o analizar la pérdida de ener-
gía de un tsunami respecto de la 
densidad de árboles en la costa, con 
el objeto de tomar medidas de mi-
tigación, y según cuenta Santiago 
Yepez, “South Rivers Toolbox” está 
en fase terminal de desarrollo y pre-
vén lanzar el prototipo a fines de 
2020,  pero el proyecto culminará el 
2023, cuando deba estar operativo 
para su empleo, particularmente 
en la Dirección de Obras Hidráuli-
cas (DOH) del Ministerio de Obras 
Públicas, institución mandante.  

 
Modelo y trascendencia 

El modelo predictivo se desarro-
lla en base a datos satelitales de dos 
áreas piloto: “el río Andalién de Con-
cepción, que hace algunos años fue 
afectado fuertemente tras un even-
to meteorológico; y la cuenca del río 
Duqueco (en la provincia del Bio-
bío), donde por mala gestión de los 
embalses que están aguas arriba 
han ocurrido problemas de inunda-
ción en poblaciones aledañas”, pre-
cisa el director del proyecto. 

Y se trata de un desarrollo que, re-
conoce, causa muchas expectativas; 
con razón, ya que es una herramien-
ta nueva e innovadora y con alto po-
tencial de impacto social.  Entre lo 
más relevante está que, a diferencia 
de lo que suele ocurrir en investiga-
ciones de este tipo, que toman infor-

Investigación UdeC desarrolla software 
para apoyar la gestión de los cauces

mación histórica y mediciones en la 
geomorfología actual con resulta-
dos desde un enfoque estático, este 
estudio será dinámico, pues utiliza-
rá datos satelitales de observaciones 
de decenas de años que “permiten re-
construir y entender con un historial 
cómo evolucionan los ríos a lo largo 
de la llanura”, afirma. Además, el 
análisis tendrá una perspectiva glo-
bal del cauce, desde el nacimiento 
hasta la desembocadura del río.  

Con esto, el doctor Yepez aseve-
ra que se podrán caracterizar y de-
finir tramos de las cuencas que pue-
den ser sensibles a los cambios y 
que se transforman en zonas vulne-
rables en procesos como crecidas 
de cauces por precipitaciones que 
puedan gatillar inundaciones, con 
el consecuente riesgo de afectar a 
las comunidades, como ha pasado 
varias veces antes. “Hacia esos sitios 
apunta la DOH para diseñar estruc-
turas de mitigación de esos fenóme-
nos”, puntualiza. En efecto, para 
prevenir o minimizar riesgos.    

Los cambios en la sedimentación 
y erosión son factores que Yepez 
también menciona como potencia-
les influyentes en inundaciones ante 
un evento meteorológico, pero 
como riesgo de origen humano y no 
natural, debido a la extracción que 
se hacen de áridos en las riberas de 
los ríos. Por ello, también están de-

sarrollando algunos modelos que 
permitan estimar el volumen de ex-
tracción y erosión de sedimentos en 
la ribera, de manera tal de generar 
observaciones periódicas a modo 
de fiscalización de la extracción y 
proyectar posibles implicancias.  

 
Relevancia 

Santiago Yepez cuenta que los es-
tudios como el que lidera son más 
bien recientes y escasos, pero en-
tender cómo evolucionan los ríos y 
cauces va cobrando cada vez mayor 
relevancia en el contexto de cambio 
climático, donde la presión de la ac-
tividad humana ha intensificado la 
variabilidad climática natural y en-
tre los efectos está la mayor frecuen-
cia de eventos meteorológicos extre-
mos, como sequías o intensas preci-
pitaciones, que se viven en Chile.  

“En el futuro se van a generar ries-
gos por fenómenos hidroclimatoló-
gicos como los que ocurren en el nor-
te, en las regiones de Coquimbo o 
Atacama, donde no llueve durante 
casi todo el año, pero cuando ocurre, 
se generan inundaciones en las cuen-
cas que afectan a la población”, sos-
tiene. De ahí que entender y predecir 
impactos es clave para poder miti-
garlos y prevenir riesgos, concluye.

 FOTO: FACULTAD DE CIENCIAS FORESTALES UDEC
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HERRAMIENTA es un modelo predictivo de los impactos en la morfodinámica fluvial, como las inundaciones, para tomar medidas de mitigación, por ejemplo.

“(Por la variabilidad climática) 
en el futuro se van a generar 
riesgos por fenómenos 
hidroclimatológicos”. 
Santiago Yepez, académico Ciencias 
Forestales UdeC y director principal proyecto.

FRASE
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“Cada día tomo todas las medidas sanitarias que corresponden.  El cuidado personal y colec-
tivo es necesario para evitar la expansión de este terrible virus que se ha llevado a miles de chile-

nos y chilenas.  Resta esperar que la vacuna llegue pronto y así generar inmunidad”.

Patricio Retamal Valladares, conductor de transportes.

#MeQuedoEnCasa

Desconocido decreto potencia el gran 
arribo de “parques solares” al Biobío

EL LISTADO DE COMPAÑÍAS QUE BUSCA INSTALARSE EN LA ZONA SIGUE CRECIENDO

Los parques fotovoltaicos, tam-
bién llamados “solares”, ya no son 
desconocidos.  

No obstante, muchos creen  to-
davía que sólo pueden instalarse en 
zonas del norte del país, donde las 
nubes son esquivas a la hora de de-
jar pasar los rayos de sol. Pues bien, 
nada más alejado de la realidad. 

Esto porque la Región del Biobío 
en el último tiempo está en mira de 
diversas compañías inversionistas 
relativas a la generación de ener-
gías limpias o también llamadas 
renovables no convencionales bajo 
dicho formato. 

De hecho, el listado de iniciati-
vas ingresadas en el Sistema del 
SEA Biobío para obtener las califi-
caciones ambientales y, por consi-
guiente, las aprobaciones debidas, 
no es nada corto. 

 Se trata de San Eugenio Solar, 
Parque Fotovoltaico María Dolo-
res, San Eugenio Solar, Parque Fo-
tovoltaico Trupán, Parque Solar 
Don Martín II, Parque Fotovoltai-
co San Antonio, Parque Fotovol-
taico Chacaico, Parque Fotovol-
taico La Colonia, Parque Fotovol-
taico San Lucas, Parque 
Fotovoltaico La Perla, Parque So-
lar Cabrero, y, finalmente, Modifi-
cación Avel Solar. 

Por otro lado, hay otra lista de 
iniciativas aprobadas: El Avellano 
Solar, el proyecto fotovoltaico CE 
Canteras C9,  Proyecto Fotovoltai-
co el Avellano A, El Olivar Solar, Du-
queco Solar, el Parque Fotovoltaico 
Maquehue, entre otros. 

Estos últimos  suman una inver-
sión con luz verde de  US$ 62 mi-
llones. Que en moneda nacional 
se traducen en poco más de  $ 46 
mil millones. 

 
Decreto  Supremo 88 

Uno de los motivos por los cuales 
seguirán floreciendo los parques so-
lares dice relación con el Decreto 

Se trata del DS 88, el cual ya entró en vigencia y que potenciará aún más el florecimiento de este tipo de 
generación de energía renovable, debido a que permitirá un precio estabilizado y en bandas horarias.

Supremo 88 que entró en vigencia. 
Al menos así lo explicaron desde 

Solek. Si antes la normativa estable-
cía un precio estabilizado para es-
tos pequeños generadores de ener-
gías limpias (eólica y principalmen-
te solar), desde ahora se hará por 
bandas horarias. 

Víctor Opazo Carvallo, CEO de 
dicha firma ( una de las líderes en 
desarrollo, construcción y opera-
ción de los PMGD en Chile), afirmó 
que “la oficialización de este decre-
to no hace más que sentar bases 
todavía más sólidas a un sector de 
la industria que ha tenido un creci-
miento notable y que está en condi-
ciones de seguir creciendo”. 

De acuerdo al especialista,  uno 
de los principales ejes del decreto 
es el establecimiento de un régi-
men de carácter transitorio, por 
un período máximo de 165 me-
ses, en los cuales cualquier parque 
que actualmente se encuentre en 
operación bajo la figura de PMGD 
podrá seguir vendiendo su energía 
a un precio estabilizado. 

 Algo similar, detalló,  ocurre 
con los proyectos actualmente en 
tramitación, ya que cuentan con 
un período de 18 meses para aco-
gerse al precio antiguo, antes de 
entrar al nuevo régimen. 

Es así como respecto de nuevos 
proyectos que tengan que comen-

zar a operar bajo la normativa de 
bandas horarias, el ejecutivo de 
Solek aseveró que “se trata de una 
gran oportunidad para integrar 
más tecnología a los parques sola-
res, como, por ejemplo, almacena-
miento mediante baterías, para 
dar un suministro continuo du-
rante las 24 horas”. 

De ahí que la llegada del DS 88 
viene a complementar una indus-
tria de gran competitividad y cre-
cimiento, colocando todavía más 
en el mapa de inversiones a la Re-
gión del Biobío.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Dudan de que una mayor tributación 
sea efectiva para la reactivación

ESPECIALISTAS CONCUERDAN EN QUE ES NECESARIO MEJORAR PROCEDIMIENTOS DEL SII

“Desde el 2011 que Chile gasta 
más de lo que recauda”, puntualizó 
la economista Andrea Repetto en 
relación a la posibilidad de aumen-
tar la carga impositiva para impul-
sar la reactivación económica. 

La especialista si bien aseguró que 
es una tendencia que hay que volcar 
para no seguir encareciendo la deu-
da, experiencias internacionales, 
dijo, han demostrado que otros ca-
minos son más efectivos a la hora de 
apoyar una reactivación económica, 
como un mayor gasto fiscal en Obras 
Públicas, ejemplificó. 

Repetto detalló que una ley cor-
ta de Donaciones podría ser muy 
útil para ir en ayuda de las organi-
zaciones de la sociedad civil, que a 
la fecha han cumplido un rol funda-

Ayuda, pero experiencias internacionales hablan de otras medidas más apropiadas, como un mayor gasto 
público. También se aconsejó crear una ley corta de Donaciones, para apoyar a las organizaciones sociales.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mental en el contexto pandémico: 
la organización de ollas comunes es 
un buen ejemplo de organización y 
focalización, sostuvo. 

Lo anterior fue apoyado por el ex 
director del SII,  Michelle Jorrat, 
quien dijo que sí sirve para la reac-
tivación mecanismos como la de-
preciación acelerada pensando en 
las empresas grandes, porque en la 
pyme ya opera. 

“Un aspecto a revisar tiene que 
ver con la fijación del tramo pyme, 
para así ajustar las medidas que 
muchas veces no son las más ade-
cuadas y presentan problemas de 
focalización”, expresó. 

El economista, Alejandro Micco, 
planteó cómo tener un sistema tri-
butario más allá de la contingencia, 
y que tenga objetivos claros en pos 
de la sustentabilidad, para que se 

contamine menos. 
“Avanzar en impuestos verdes y a 

futuro centrar el foco en las rentas 
de capital más que en el trabajo, 
como es hoy”. 

Y el doctor en Derecho, Francis-
co Safie también sumó mayores im-
puestos a la renta, y añadió que hay 
que revisar el gravamen a las heren-
cias, puntualizó. 

Todos coincidieron en que el sis-
tema hoy no goza de legitimidad, 
entre otras cosas, porque se fiscali-
za más el IVA y no el impuesto a la 
renta, por lo que aconsejaron que el 
SII debe hacer público sus actos, 
para ganar en legitimidad. 

  
Evasión 

Pilar Cabello, socia de Cabello Abo-
gados, dijo que “recaudar más siem-
pre será positivo, pero no es lo único 

en lo que debemos focalizarnos”. 
 El desafío, planteó, es continuar 

trabajando en el corto y largo plazo 
con la problemática de la evasión, 
y esto significa cambios en el com-
portamiento a todo nivel. Tiene que 
ver con mejorar la normativa, pero 
más que eso, aplicarla, enfatizó 

“Una herramienta clave para 
combatir la evasión es la tecnolo-
gía que permite facilitar el cum-
plimiento tributario y controlar 
este ilícito. El SII ha trabajado du-
rante años en esto, lo cual debe 
continuar. Pero también es necesa-
rio potenciar la capacitación de 
los fiscalizadores del SII y darles las 
herramientas que permitan detec-
tar y probar la elusión”.

EL SII debería 
mejorar la gestión 
interna y aplicar la 
normativa,

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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21%
del PIB recauda Chile a través de los 
impuestos, y debiera ser de 31% según 
parámetros de la Ocde. 

50%
más debiera recaudar el Estado de Chile 
si quiere alcanzar el desarrollo, según 
analistas. 
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“Quedarse en casa es inspirador para aprovechar de hacer todo lo que en un momen-
to dejaste atrás y pospusiste, retomar con dedicación y tiempo, por ejemplo, terminar 
canciones, escribir letras, mezclar tu disco, estar en ti”.

Gonzalo “Chalo” González, productor musical

#MeQuedoEnCasa

INFANTOMIEL 

Es un proyecto local que nace en 
pleno comienzo de la pandemia en 
nuestro país, que si bien hace un año 
atrás algo se había esbozado, este 
2020 se dio para concretarlo, pese a 
lo adverso del panorama. 

“Nace de la idea de Leo Sandoval, 
quien tenía algunas composicio-
nes guardadas hace un tiempo. Nos 
motivamos y empezamos a cra-
near el proyecto. Luego invitamos 
a Rodrigo Isla  a participar en la ba-
tería y comenzamos a componer 
bajo el alero de la contingencia sa-
nitaria, la cual nos dio un modo de 
trabajo a distancia, grabando cada 
uno desde sus respectivas casas”, 
explicó Alex Gómez, bajista y uno 
de los componentes del power trío 
Infantomiel. 

Así, entre cuarentenas, confina-
mientos varios y encuentros virtua-
les, la banda penquista partió su ca-
mino, definido en sus palabras como 
algo incierto y difícil de encasillar 
dentro de algún marco estilístico. 
“Es complicado hablar de estilos en 
estos tiempos, intentamos hacer 
rock&pop alternativo, pero no sé si 
realmente se logra. Dentro de las 
estructuras que nos planteamos in-
tentamos también darnos un pe-
queño espacio para poder experi-
mentar, aunque por ahora no es 
nuestra idea darle 
rienda suelta a lo 
experimental por-
que entre nosotros 
también nos esta-
mos conociendo 
como músicos”. 

Al momento re-
ferirse al sello o 
marca diferencia-
dora que tendría 
el grupo, las pa-
labras van por 
una línea similar 
a lo planteado so-
bre el estilo musi-
cal que cultivan. “Es difícil hablar 
de un sello, creemos que eso se va 
marcando con el paso de los años, 
pero si es por nombrar algo que 
nos distingue debe ser que las can-
ciones que hacemos son muy pop, 

FOTO: VIVIANA VILCHES WOLF

El trío formado a comienzos de este 2020, en el inicio 
de la pandemia en nuestro país, no se define bajo un 
estilo determinado, pero su propuesta va por el lado 
más rockero y estridente. “Negro Amargo”, su primer 
sencillo liberado hace unos días, y trabajado desde 
sus hogares, es su carta de presentación que 
manifiesta aquella intención melódica. 

parte más complica-
da de la pandemia y no 

podíamos salir. Hay co-
sas que tuvimos que hacer 

de forma virtual, como partes 
de la batería, por ejemplo. La 
idea fue no frenarse por la pan-
demia y lo que no teníamos, nos 
enfocamos en lo bien que podía 
quedar una canción con lo que 
contábamos a mano y listo, sin 
demasiadas pretensiones”, de-
talló  Sandoval. 

Las proyecciones van en la 
misma dirección, es decir, ir libe-
rando más singles, acompaña-
dos de sus clips, y prepararse 
para debutar en algún escenario  
de la ciudad. “La cuarentena ha 
sido un hecho que nos demues-
tra que todo puede cambiar de 
un día para otro, por ahora nues-
tros planes se enfocan ir lanzan-
do de a poco las canciones que 
estamos preparando y algunos 
videoclips. Simultáneamente 
nos preparamos para tener un 
buen show al momento de salir 
a tocar en vivo”, apuntó Isla. 

A lo que completó que “se ve 
algo lejano un escenario por 
ahora, pero al momento de re-
tornar los espectáculos, espe-
ramos tocar en todos escena-
rios posibles. Para nosotros to-
dos son importantes. Dentro 
del país hay eventos grandes y 
muy importantes y esperamos 
estar ahí en el futuro, como tam-
bién fuera de Chile. Realmente 
creemos que lo que hacemos 
puede llegar a cualquier lugar”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LA BANDA PROYECTA 
PARA los próximos meses 
el seguir liberando nuevos 
temas y sus respectivos 
videoclips. A su vez, una 
vez terminada la 
emergencia 
sanitaria, esperan el 
debutar en algún 
escenario penquista.

pero eso también se va a ir notan-
do más cuando salgan las otras can-
ciones que estamos preparando. 
No sé si eso nos diferencia tanto 
del resto la verdad, quizás tiene que 
ver más con procesos más inter-

Un nombre original y único sin  
una definición determinada

Al momento de bautizar el proyecto, el 
vocalista y guitarrista, Leo Sandoval, expli-
có que es un término que le quedó dando 
vueltas en la cabeza de una banda anterior 
que tuvo. “Estábamos buscando un nombre 
para esa banda y cuando uno de los integran-
tes dio una idea, hubo otro integrante que 
dijo ‘nah, es muy infantomiel’ queriendo 
decir que era muy infantil y de ahí se nos que-

dó pegada la palabra a mí y a otro integran-
te. Finalmente, les propuse a Rodri y Alex que-
darnos con ese nombre con la excusa de 
que al buscarlo en Google sólo aparecería-
mos nosotros, porque es una palabra que 
no existe y no hay nada más que tenga ese 
nombre. Afortunadamente fue así. Al prin-
cipio nos incomodaba un poco, pero ya nos 
estamos acostumbrando”, contó.

Conexión remota que limita entre los 
albores sonoros del rock&roll y el pop 

nos de la banda, como por ejemplo 
el hecho de componer, grabar y rea-
lizar cada uno de los procesos de 
una canción de manera remota, 
cada uno en su casa, pero la verdad 
es que eso es algo que la gente no 
suele notar”, expresaron. 

 
Paso a paso 

Una carrera en ascenso que ya 
cuenta con un primer avance: el 
sencillo “Negro Amargo”, el cual a su 
vez cuenta con su respectivo video-
clip. “Esta canción la grabamos, 
editamos y mezclamos nosotros 
mismos, cada uno desde su casa. En 
el momento en que surgió la idea de 
grabar un single estábamos en la 
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FORMATO DEL TORNEO

CATEGORÍA

ATP  
Challenger 80

PREMIOS

Entre 80 a 90 mil 
dólares a repartir 

aprox.

FECHA

25 al 31 
de enero 2021

LUGAR

Club de Campo 
Bellavista

CUADRO

32 jugadores en 
singles y 16 

parejas en dobles

“Hay que cuidarse porque está bastante demostrado que enfrentamos a una enfermedad com-
plicada, lo hemos visto. Entonces, para ayudar a que las cosas mejoren, quedémonos en casa y así  

en algún momento podremos retornar a la tan ansiada normalidad. Debemos aportar”. 

Jeremías Valenzuela, pesista mundialista Sub-17.

#MeQuedoEnCasa

SE VIENE EL DOVE MEN+CARE ATP CHALLENGER EN ENERO

En una gestión relámpago por 
parte de las autoridades regionales, 
se selló la traída de uno de los espec-
táculos deportivos más importan-
tes de los que se tenga recuerdo en 
la zona. Se trata del  Dove Men+Care 
ATP Challenger, torneo de tenis pro-
fesional que de manera inédita se 
trasladará hasta Concepción en el 
verano, y convocará a varios de las 
más importantes raquetas sudame-
ricanas y del resto del orbe. 

El certamen se realizará del 25 al 
31 de enero en el Club de Campo Be-
llavista, con un cuadro de 32 juga-
dores en singles y 16 parejas en do-
bles, en lo que significará el inicio de 
la temporada de arcilla del circuito 
internacional del próximo año. 

 
Con Jarry y varios más 

El lanzamiento del evento fue en-
cabezado por el intendente salien-
te, Sergio Giacaman, junto al sere-
mi del Deporte, Marco Loyola y el 
extenista, Horacio de la Peña, pro-
ductor del campeonato. 

Este último detalló la rápida for-
ma en la que se consiguió asegurar 
el torneo. “Se suspendió Sao Paulo 
500 y otros dos están peligrando, 
por lo que la ATP se comunicó con 
nosotros para decirnos que necesi-
taba hacer torneos en Sudamérica. 
Así partió la cadena con Sergio (Gia-
caman), Marco (Loyola) y el presi-
dente de la asociación quienes reac-
cionaron muy rápido, así es que el 
agradecimiento para ellos”, sostuvo. 

De la Peña resaltó la calidad de la 
instancia. “Haremos un campeo-
nato de alto nivel mundial. Vamos 
a tener a ‘Nico’ Jarry que está vol-
viendo al circuito, muy probable-
mente venga Alejandro Tabilo y To-
más Barrios, además de todos los 
argentinos entre el 100 y 200 del 
mundo y todos los que no pasen a 
la qualy del Abierto de Australia, 
que se juega dos semanas antes. 
Como será el único torneo en esta 
zona del mundo y la previa de la 
temporada de polvo de ladrillo, ven-
drán muchos a tomar ritmo. Quere-
mos contar con unos de los mejores 
cuadros que se hayan visto en esta 
parte del continente”, manifestó. 

En cuanto al protocolo sanitario, 
el ‘pulga’ precisó las medidas que  se 
desplegarán para el certamen. “La 
ATP exige crear una burbuja entre 
el club de campo y el hotel, por lo 
que revisamos las instalaciones 
para que el tráfico no se vea conta-
minado. Haremos un gran esfuerzo 
porque somos muy conscientes que 
cualquier problema que se genere 
en Concepción puede afectar al tour 

Concepción dará la partida a 
la temporada de tenis 2021

menor porque queremos proteger a 
los deportistas y a las personas, por 
tanto. no deberíamos tener mayo-
res complicaciones”. 

Para el presidente de la asocia-
ción de tenis, Enrique Liberona, la 
noticia confirma la capacidad orga-
nizativa. “Es un premio  para las re-
giones y en lo deportivo es el primer 
torneo internacional con puntos 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Con presencia de Nicolás Jarry y Alejandro Tabilo, entre otras destacadas raquetas, 
se realizará el inédito evento en Club de Campo Bellavista.

ATP que se hace en la zona en los úl-
timo 30 años, y el primero en su 
tipo. Está la motivación de que, si 
hacemos un buen trabajo, podre-
mos mantenerlo en Biobío”, señaló. 

Por su parte, Luis Vicencio, geren-
te de Bellavista, resaltó la trascen-
dencia de recibir el torneo. “Más 
allá de ser un club privado, trabaja-
mos abiertos a la comunidad, por lo 
que este es un orgullo regional y 
para todos los que quieren el de-
porte. Estamos agradecidos de que 
nos corresponda ser la sede y hare-
mos todo para estar a la altura y 
que así el Challenger se quede por 
mucho tiempo”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

completo”, sentenció. 
Al respecto, el seremi Marco Lo-

yola aseguró que, “nuestro subse-
cretario de Deportes, Andrés Otero  
y la ministra, Cecilia Pérez, ya se re-
unieron con la subsecretaria de Sa-
lud, Paula Daza, por tanto  tendría-
mos las autorizaciones para hacer 
el torneo con el protocolo debido. 
La afluencia de público será muy 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AUTORIDADES DE diversas esferas participaron ayer del lanzamiento del certamen.

SUPERFICIE

Archilla
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DANIELA CEBALLOS, DEFENSA DEL CAMPANIL

Dos victorias consecutivas en los 
partidos pasados le dieron a UdeC 
un nuevo aire. Las goleadas 5-2 a 
Cobresal y 6-0 a La Serena dejaron 
atrás la amargura del debut, donde 
las chicas del Campanil cayeron por 
un 2-5 ante Colo Colo que estuvo 
muy lejos de reflejar lo que pasó en 
la cancha. 

Por lo mismo, de cara al partido 
de esta tarde ante U. de Chile, el 
gran desafío no es quedarse con la 
victoria. Si bien ese es el sueño del 
plantel de Nilson Concha, el equipo 
azul se armó para ser campeón con 
seleccionadas nacionales, goleando 
en sus tres duelos pasados (10-0 a La 
Serena, 9-2 a Fernández Vial y 5-0 a 
Deportes Antofagasta). Lo de hoy 
son palabras mayores para UdeC, 
que de todas maneras promete dar 
pelea esta tarde. “Estaremos en casa 
y queremos imponer la localía. Será 
una de tantas batallas más que hay 
por delante”, dijo Daniela Ceballos, 
defensa del Campanil. 

Autora de un golazo en el parti-
do pasado ante La Serena, Ceballos 
sabe que el rival de hoy llega bien 
al Ester Roa, pero no les temen. 
“Se ha trabajado de manera impe-
cable. La ‘U’ viene fuerte y de har-
tos triunfos contundentes, pero es-
peramos que la planificación de 
frutos. Quizás los otros equipos no 
han planteado de manera correc-
ta la manera de marcar a sus juga-
doras y así la ‘U’ ha podido ser con-
tundente. Bajo esa estadística he-
mos trabajado, esperando cumplir 
un buen papel”, indicó. 

 
Duro apronte 

El partido de hoy, en relación a 
los tres que ya jugó el Campanil en 
el resto del campeonato, sólo pue-
de ser comparado con el primero, 
que fue ante Colo Colo. Los equi-
pos de la capital, por los años de 
trabajo que tienen por sobre otros 
elencos de regiones, sacan mucha 
ventaja y eso se ve reflejado en las 
tablas de los grupos A y B. Los pun-
teros en ambas zonas son Santia-

“Será una batalla, estamos 
fuertes y muy preparadas”

manera súper correcta con la rama 
femenina, invirtiendo sus lucas y 
eso nos tiene contentas”. 

En lo que va de torneo, UdeC ha 
marcado 13 goles, siendo el cuarto 
mejor ataque. ¿El primero? La “U”, 
justamente el rival de hoy (24), que 
sólo ha recibido dos tantos. 

 
 

Sin Copa 
Sorpresa provocó en el mundo 

del fútbol femenino el anuncio de la 
Conmebol, que ratificó que la Copa 
Libertadores femenina versión 2021 
no se realizará en Chile como en un 
inicio estaba previsto, sino que se 
llevará a cabo en Argentina entre el 
5 y 21 de marzo.  

Aquello repercute en el torneo 
nacional, que perderá un cupo para 
el máximo campeonato continen-
tal. De haber sido sede, Chile hubie-

FOTO: CONSUELO CABRERA / COMUNICACIONES ANFP

UdeC se mide ante U. de Chile en el Ester Roa, uno de los grandes favoritos para 
levantar el título. El cuadro femenino auricielo goleó en sus últimos dos partidos.

se tenido tres clubes en Copa Li-
bertadores, pero ahora sólo serán 
dos. “Nunca vamos a saber los rea-
les motivos. Pero de que perdimos, 
perdimos. Espero que esto ayude a 
que en el país vecino se les de más 
apoyo y visibilidad a las jugadoras”, 
dijo Iona Rothfeld, presidente de la 
Anjuff (Asociación Nacional de Ju-
gadoras de Fútbol Femenino). 

Tras Brasil, Chile es el equipo con 
mejor rendimiento en la historia de 
la Copa Libertadores femenina, con 
un total de 127 puntos, teniendo 
además un campeón continental. 
En 2012, las albas ganaron el torneo 
con un plantel donde destacaban 
talentos como Christiane Endler, 
Francisca Lara, Karen Araya, Carla 
Guerrero y Yanara Aedo, entre otras.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

go Morning, Palestino y U. de Chi-
le con Colo Colo.   

Por lo mismo, hoy en Collao, 
UdeC encontrará dificultades que 
no tuvo ante Cobresal ni La Serena, 
debiendo realizar prácticamente 
un partido perfecto para cosechar 
puntos. “Vemos lejano ese primer 
duelo ya, pero la ‘U’ será un rival más 
o menos parecido a Colo Colo. Pero, 
ahora, hemos trabajado los errores 
que cometimos ahí y como grupo 
creemos que estamos mucho más 
fuertes y mejor preparadas para lo 
de mañana (hoy)”, añadió Daniela 
Ceballos. 

Finalmente, la defensa de UdeC, 
respecto a los objetivos de un club 
que marcha en el tercer puesto de 
la tabla del Grupo B, aseguró que 
“una de nuestras metas es llevar a 
esta institución a las posiciones de 
arriba. En el club han trabajado de 
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ha marcado U. de Chile en 
tres fechas, recibiendo sólo 
dos (anotados por Fernández 
Vial en el triunfo 9-2).

goles 
24 

suma el Campanil en el 
torneo, cayendo sólo en el 
primer partido (2-5 ante Colo 
Colo en el Ester Roa)

Seis puntos de 
nueve posibles 

PESE A PERDER, 
Campanil dejó buena 

imagen ante Colo Colo. 

U. DE CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa 
Hora: 17:00 
Árbitro: Natalia Vera

U. DE CHILE
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de pesos es la diferencia 
entre ingresos informados 
por el club y lo establecido 
por la CRC.

millones
38

PRESIDENTE LILA HABLÓ VÍA ONLINE

El informe de la Comisión Reviso-
ra de Cuentas de Deportes Concep-
ción dejó dudas en el aire y el presi-
dente del club, Víctor Tornería, qui-
so hablar con los socios y dar una 
explicación. Algo que jamás se ha-
bría dado en épocas pasadas, con 
dirigentes antiguos. Sin embargo, 
los números no fueron aclarados 
punto por punto. El timonel mora-
do explicó que, por estatutos, co-
rresponde hacerlo en una asamblea 
de socios con carácter de oficial y 
ahí entregar el balance financiero 
como corresponde. La instancia 
será pronto, el 5 de diciembre, pero 
mientras tanto hubo tiempo para 
decir varias cosas. 

Minutos después de las siete de la 
tarde, Tornería apareció en panta-
lla, con gran cantidad de socios co-
nectados a la página oficial de la 
institución. 

De entrada, explicó que “esta di-
rectiva fue la que impulsó la reacti-
vación de una CRC para fiscalizar 
nuestro propio trabajo. Son hinchas 
que dieron el paso adelante para 
trabajar por el club y nos han hecho 
ver algunas falencias que han sido 
subsanadas. Sí, debo expresar nues-
tra molestia por la forma en que se 
envió este informe. No tuvimos ac-
ceso antes de ser enviado y al día de 
hoy tampoco le ha llegado a todos 
nuestros socios. La molestia se am-
plía porque miembros de la comi-

Tornería saca 
la voz y deja 
los números 
para el 5 de 
diciembre  
en asamblea
Timonel morado quiso salir al paso ante 
este “ruido” generado por el informe de 
la Comisión Revisora de Cuentas. Así 
fueron los 14 minutos de aclaración.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

por eso recordó que “sigan confian-
do  en el trabajo que llevamos ade-
lante. Somos las mismas personas 
que el 2016 siendo muy jóvenes asu-
mimos, los mismos que ofrecimos 
10 meses de trabajo para que nos 
evalúen si poder seguir, los mismos 
del hito de Collao, del documental 
en el cine, los que trabajamos en el 
hexagonal, los torneos de Tercera. 
Hemos cometido errores y lo más 
seguro es que sigamos cometién-
dolos, pero estamos tomando más 
experiencia para el futuro. También 
estamos en un mal momento de-
portivo y lo vamos a modificar”.  

Hay una diferencia de 7 por cien-

to en el borderó y 16 por ciento en 
los ingresos de campañas de socios, 
entre lo informado por el club y lo 
estudiado por la CRC. Tornería aña-
dió que “hay 54 personas que traba-
jan de manera gratuita por el club, 
en distintas instancias, nunca se les 
agradece y por todos estos comen-
tarios no lo han pasado muy bien. Si 
les pagáramos a todos ellos, hacien-
do un cálculo de lo que cuesta su 
profesión, serían cerca de 25 millo-
nes mensuales. Todo eso aportan y 
hacen que esto funcione”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

sión hicieron alusiones públicas en 
medios de prensa”. 

Hay cifras que a la CRC no le cal-
zan y aseguran que faltan respaldos. 
Tornería señaló que “la comisión 
sabe desde el día uno que el club tie-
ne una chequera electrónica del 
Banco Estado, una cuenta de un 
banco que nos genera muchas pro-
blemáticas para poder trabajar, no 
nos permite hacer transferencias 
electrónicas ni pagos por planilla y 
retrasa mucho el trabajo. Entrega-
mos las claves de SII para que revi-
saran todos los movimientos, trans-
ferencias y pagos. El principal  gas-
to de 2019 es el plantel que nos dio 
el ascenso al fútbol profesional. La 
CRC fue autorizada a hablar con 
los jugadores y cuerpo técnico uno 
a uno para cotejar. Acá hay puertas 
abiertas para que los socios pue-
dan fiscalizar el club “. 

Para mostrar transparencia, ad-
virtió que “durante 2020 y ya en fun-
cionamiento de la Sociedad Anóni-
ma Deportiva, de la cual el Club So-
cial es dueña del cien por ciento, 
hemos respondido a cada requeri-
miento de la Anfp, de la Comisión de 
Mercado Financiero, SII y UCF de 
Anfp. Todas estas instancias nos fis-
calizan y hemos respondido sin pro-
blemas hasta el día de hoy. A no-
viembre de 2020 son casi 5 años res-
pondiendo mes a mes a los 
trabajadores, cuerpo técnico y juga-
dores. Sin ningún retraso”. 

Se le notaba algo dolido, tal vez 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Presentación de la Virgen

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Setop Pharma  
• Barros Arana 289           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252, Local 3 y 4, Las Higueras

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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